

## 日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 15 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 这は、日本史 B の問題である。出願の時に選択した科目であるかどうかを確認の上、解答すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に必ず氏名を記入すること。
4. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
5. 解答は、すべて解答用紙の所定欄に記入またはマークすること。所定欄以外のところには何も記入しないこと。
6. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
7. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
8. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
9. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
10. 文字は一点一画まで正確に書くこと。
11. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は必ず持ち帰ること。
12. 試験時間は 60 分である。
13. マークの記入例

良い例	悪い例
○	○ × ○

※ この問題用紙は、必ず持ち帰りなさい。

[ I ] 次の文章は、主に日本の古代から中世までの政治と文化について述べたものである。これを読んで、下記の設問に対するもっとも適切な答えを記入しなさい。設問 1～5 については記述解答欄に記入し、設問 6～10 についてはマーク解答欄にマークしなさい。

莊園とは、古代・中世における土地支配の一形態であるが、一般的に、743 年の A の発布を契機に 8 世紀～9 世紀に成立した初期莊園と、11 世紀以 (ア) 後の中世莊園(寄進地系莊園)とに分けられる。11 世紀に全盛をきわめた摂関家は、外戚関係をもたない後三条天皇の即位を機にその勢力を失っていった。後三条天皇は 1072 年に B と呼ばれる公定柾を制定したり、厳しく莊園を整理するなどして摂関家に対抗し、自ら強力に政治の改革に取り組んだ。

その後、白河天皇が 1086 年に堀河天皇に位を譲ると、みずから上皇として天皇を後見しながら政治の実権をにぎる院政の道をひらき、白河、鳥羽、後白河と (ウ) 3 上皇が政治を左右した院政時代がはじまった。この時代の院政を行う上皇は、政務を執る君主の意味で「 C の君」と呼ばれた。特に 12 世紀の鳥羽院政期には院の周辺に寄進された莊園が集中し、知行国の制度などとともに、院の経済的基盤を確固なものとしていった。また、この時期には、大寺院への莊園の寄進も増加し、力をつけた有力寺社勢力に対抗するため、朝廷や貴族が武士を用いて、治安の維持や警護に当たらせた。白河上皇は、院の御所に「 D の武士」を組織し、これは武士が中央政界へ進出する足場ともなった。

貴族文化に、新たに台頭してきた武士や地方の文化が取り入れられるようになったこの時期には、新しい芸術の傾向がみられる。絵画では、絵と詞書をおりませて時間の進行を表現する絵巻物が隆盛した。常盤光長の筆で、応天門の変を描いた『 E 絵巻』は、連続的画面構成や動的な表現に優れた絵巻物と評される。また、民間の流行歌謡である今様を貴族が取り入れたり、田楽や猿樂などの芸能が、庶民のみならず、貴族のあいだでも流行したりして御靈会などでも演じられた。

1. 空欄Aに入る法律の名前を漢字で書きなさい。
2. 空欄Bに入る語句を漢字3文字で書きなさい。
3. 空欄Cに入る語句を漢字2文字で書きなさい。
4. 空欄Dに入る語句を漢字2文字で書きなさい。
5. 空欄Eに入る語句を漢字4文字で書きなさい。
6. 下線部(ア)について、この時期に特に、広大な荘園を所有した、總国分寺とも称される寺院を下記の①～⑤の中から選びなさい。  
① 東大寺 ② 法華寺 ③ 興福寺 ④ 法隆寺 ⑤ 西大寺

7. 下線部(イ)に関し、10~11世紀の荘園整理令に関する文A~Eについて、その正誤の組み合わせとして正しいものを、下記の①~⑤の中から選びなさい。

A：源氏の氏神を祀る春日神社では、延久の荘園整理令で34の荘園のうち13か所が整理された。

B：延喜の荘園整理令では、勅旨田の設置や院宮王臣家の山川藪沢占有を徹底的に禁止し、券契(証拠書類)が明らかであっても、厳しく整理された。

C：延喜の荘園整理令を厳しく実施するため、太政官に記録荘園券契所が設置され、券契の審査を徹底した。

D：延久の荘園整理令では、荘園存廃の審査に反摂関的貴族を任命するなどしたが、藤原氏が領有する荘園は全く整理の対象とはならなかった。

E：『江記』などの著作のある大江匡房は、記録荘園券契所の職員に起用され、寄人、受領などを歴任した。

- ① A：誤、B：正、C：正、D：誤、E：誤
- ② A：正、B：誤、C：誤、D：誤、E：正
- ③ A：正、B：誤、C：正、D：正、E：誤
- ④ A：誤、B：正、C：誤、D：誤、E：正
- ⑤ A：誤、B：誤、C：誤、D：誤、E：正

8. 下線部(ウ)について、この頃に造立された六勝寺と呼ばれる寺院と、発願者の組み合わせのうち、誤ったものを下記の①~⑤の中から選びなさい。

- ① 尊勝寺—堀河天皇
- ② 成勝寺—崇徳天皇
- ③ 法勝寺—鳥羽天皇
- ④ 延勝寺—近衛天皇
- ⑤ 円勝寺—待賢門院

9. 下線部(エ)に関し、後白河法皇の撰によって集められた、今様など雑芸の歌を集めた歌謡集の名前を下記の①~⑤の中から選びなさい。

- ① 『禁秘抄』
- ② 『千載集』
- ③ 『梁塵秘抄』
- ④ 『百練抄』
- ⑤ 『愚管抄』

10. 下線部(オ)について、970年に初めて御靈会を行った牛頭天王(素戔鳴尊)を祀る京都の社を下記の①～⑤の中から選びなさい。

- ① 北野神社(天満宮)
- ② 賀茂神社
- ③ 宇部神社
- ④ 日吉神社
- ⑤ 祇園社(八坂神社)

[Ⅱ] 次の文章は、日本の近世について述べたものである。これを読んで、下記の設問に対するもっとも適切な答えを書きなさい。設問1, 2, 4, 5, 7については記述解答欄に書き、設問3, 6, 8, 9, 10についてはマーク解答欄にマークしなさい。

東洋医学(漢方薬など)や代替医療を除けば、現代日本の医学・医療制度は西洋医学の歴史を汲むものが主流である。その伝来は日本の近世にさかのぼることができる。ヨーローパからの渡来人によって、「洋学」あるいは「蘭学」といわれる学問がもたらされた。中でも、関心を集めたのが、人体解剖学であった。人体解剖に関するもっとも代表的な書物を挙げるならば、杉田玄白と A らが中心となって訳述した『解体新書』である。

(1) 蘭学・洋学の発達は西洋医書の和訳に限らなかった。例えば、当時大流行していた天然痘の予防接種として B という医療技法ももたらされた。シーボルトに学んだ蘭医の C らが江戸神田に設立した接種機関は当時の最先端医療機関であった。

このように、蘭学・洋学の導入と発展によって、新しい医学知識が日本に普及した。一方、幕府の鎖国政策は依然として続いていたため、1828年のシーボルト事件に見られるように、蘭学者・洋学者を巻き込む事件も生じた。シーボルト事件の発端はドイツ人の医師・博物学者シーボルトが帰国の際、所持品の中から D が幕命で作成した E の縮図版が発見されたことによる。

1. 空欄Aに入る人名を漢字4文字で記入しなさい。

2. 杉田玄白と空欄Aの人物に学んだ大槻玄沢が江戸で開いた蘭塾の名を漢字3文字で記入しなさい。

3. 下線部(1)の著者名を下記の①～④の中から選びなさい。

- ① ケンペル ② ツンベルグ ③ シドッチ ④ クルムス

4. 下線部(1)の挿絵を描いた秋田藩の画家の名前を漢字 5 文字で記入しなさい。
5. 空欄Bに入る医療技法を漢字 2 文字で記入しなさい。
6. 空欄Cに入る人物名を下記の①～④の中から選びなさい。
- ① 高橋至時      ② 高橋景保      ③ 伊東玄朴      ④ 平賀源内
7. シーボルトが長崎郊外で開いた医学塾の名前を漢字 3 文字で記入しなさい。
8. 空欄Dに入る人物名を下記の①～④の中から選びなさい。
- ① 志筑忠雄      ② 伊能忠敬      ③ 高橋至時      ④ 緒方洪庵
9. 空欄Eに入る、当時海外への持ち出しが禁止されていた書物の名を下記の①～④の中から選びなさい。
- ① 『三国通覧図説』      ② 『大日本沿海輿地全図』  
③ 『日本誌』      ④ 『不忍池図』
10. シーボルトの著書を下記の①～④の中から選びなさい。
- ① 『日本植物誌』      ② 『日本見聞記』  
③ 『鎖国論』      ④ 『西洋紀聞』

〔III〕 次の史料を読んで、以下の設問に対する、もっとも適切な答えを選び、マーク解答欄にマークしなさい。

【史料 I】

戦争は遂に来れり。平和の攪乱は来れり。罪惡の横行は来れり。日本の政府は  
<sup>(1)</sup>曰く、其責露国政府に在りと。露国の政府は曰く、其責日本政府に在りと。

是に由て之を觀る。両国政府も亦戦争の忌むべく平和の重んずべきを知る者の如し。少なくとも平和攪乱の責任を免れんことを欲する者の如し。其心や多とすべし。而も平和攪乱の責は、両国の政府、若くは其一国の政府遂に之に任せざる可らず。然り其責政府に在り、吾人平民は之に与からざる也。

然れども平和攪乱より生ずる災禍に至りては、吾人平民は其全部を負担せしめる可し。彼等平和を攪乱せるのは毫も其罰を受くることなくして、其責は常に吾人平民の肩上に嫁せらるる也。是於乎吾人平民は飽まで戦争を否認せざる可らず。飽まで之が防止に尽力せざる可らず。速に平和の恢復を祈らざる可らず。之が為めには、言論に文章に、有ゆる平和適法の手段運動に出でざる可らず。故に吾人は戦争既に来るの今日以後と雖も、吾人の口有り、吾人の筆有り紙有る限りは、戦争反対を絶叫すべし。而して露国に於ける吾人の同胞平民も必ずや亦同一の態度方法に出るを信ず。否な英米独仏の平民、殊に吾人の同志は益々競ふて吾人の事業を援助すべきを信ずる也。

【史料 II】

余ハ日露非開戦論者である許りでない、戦争絶対的廃止論者である。戦争ハ人を殺すことである。爾うして人を殺すことハ大罪惡である。爾うして大罪惡を犯して個人も国家も永久に利益を収め得やう筈ハない。世にハ戦争の利益を説く者がある。然り、余も一時ハ斯かる愚を唱へた者である。然しながら今に至て其愚の極なりしを表白する。戦争の利益ハ其害毒を贖ふに足りない、戦争の利益ハ強盜の利益である。(中略)近くハ其実例を二十七八年の日清戦争に於て見ることが出来る。二億の富と一万の生命を消費して日本国が此戦争より得しものハ何である乎。(中略)其目的たりし朝鮮の独立ハ之がために強められずして却て弱めら  
<sup>(3)</sup>  
<sup>(4)</sup>

れ、支那分割の端緒ハ開かれ、日本国民の分担ハ非常に増加され、其道徳ハ非常に墮落し、東洋全体を危殆の地位にまで持ち来つたでハない乎。(中略)勿論サーべルが政権を握る今日の日本に於て余の戦争廃止論が直に行はれやうとハ余と雖も望まない。然しながら戦争廃止論ハ今や文明國の識者の輿論となりつつある。

1. 史料Ⅰについて、その執筆者名と掲載紙の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- ① 堀利彦－万朝報
- ② 木下尚江－国民新聞
- ③ 幸徳秋水－平民新聞
- ④ 片山潛－東京朝日新聞

2. 史料Ⅱの著者について述べられたものとして誤っているものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- ① 札幌農学校勤務時代、教頭のクラークに感化され、新島襄らとともにキリスト教徒となった。
- ② 第一高等中学校で嘱託教員をしていた時、天皇署名のある教育勅語に最敬礼を行わなかつたことが不敬であるとして、井上哲次郎らに糾弾された。
- ③ 黒岩涙香が創刊した万朝報に入社し、非戦論を唱えていたが、同紙が日露開戦前に主戦論に転じたため、退社した。
- ④ 日本的キリスト教の独立に努め、無教会主義を唱えた。『代表的日本人』等多数の著作がある。

3. 下線部(1)に関して、この戦争に至る経緯について述べた以下の文章A～Dについて、その正誤の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

A : 1895年、ロシア、ドイツ、フランスが、下関条約で規定された日本の遼東半島領有が朝鮮の独立を促すことを理由に清国に返還を勧告し、日本はこれを受諾した。

B : 1899年、清国の山東省から宗教結社を中心に起こり、1900年には河北省に拡大した民衆反乱を、英・米・日・仏・露など8か国連合軍が鎮圧したが、ロシアは鎮圧を名目に満州の占領を継続した。

C : 1902年、ロシアの南下政策に対抗して日本と英國は同盟を結び、日本の清国における利益、および英國の清国と韓国における利益が、他国の侵略的行為によって脅かされた際は、相互に必要な措置を取ることとした。

D : 1903年、東京帝国大学の富井政章、戸水寛人らの七博士が首相、外相らに対露強硬論を主張する意見書を提出し、新聞紙にも発表した。

- ① A : 正, B : 誤, C : 正, D : 正
- ② A : 誤, B : 誤, C : 正, D : 正
- ③ A : 正, B : 正, C : 誤, D : 誤
- ④ A : 誤, B : 正, C : 誤, D : 正

4. 下線部(1)の戦争に従軍した家族を思う心情を表現した詩として知られる「君死にたまふこと勿れ」(A)と「お百度詣で」(B)の著者と掲載誌の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- ① A : 樋口一葉—『文学界』, B : 管野スガー『太陽』
- ② A : 与謝野晶子—『明星』, B : 大塚楠緒子—『太陽』
- ③ A : 与謝野晶子—『ホトトギス』, B : 管野スガー『明星』
- ④ A : 樋口一葉—『アララギ』, B : 大塚楠緒子—『明星』

5. 下線部(2)に関して、社会主義運動に関する事柄について述べられたものとして誤っているものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- ① 1901年、土地と資本の公有、軍備の全廃、階級制度の全廃、8時間労働制などを掲げて社会民主党が結成されたが、宣言文発表直後に結社を禁じられた。
- ② 1900年、未成年者と女性の政治活動を禁じ、労働者の団結権、ストライキ権を制限し、私有財産制度を否認する結社の組織・加入に対する罰則を定めた治安警察法が制定された。
- ③ 少年・女性労働者の就業時間を12時間以内とし、またその深夜業を禁止した工場法は、1911年に制定されたが、その施行は1916年までずれ込んだ。
- ④ 1906年、日本社会党が結成されたが、翌年、議会政策派と直接行動派の対立で分裂、治安警察法で結社禁止が命じられた。

6. 社会主義的な思想・運動が起こってきた背景について述べた次の文章の空欄に当てはまる語の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

日清戦争後の日本の産業界では、資本主義が本格的に確立されていくことになるが、その中心となったのが繊維産業であった。1897年に A の輸出量が輸入量を上回り、1909年には世界最大の B 輸出国となった。これを支えたのが女工、または工女と呼ばれた女性労働者である。女性労働者の多くは、資本主義経済が浸透してきた農村で小作料の支払いに苦しむ小作農の子女であり、賃金前借や寄宿舎制度で工場に縛り付けられた上で、過酷な労働に従事していた。こうした劣悪な労働環境について記したものとして、横山源之助が著した C (1899年刊)などがある。

- ① A：綿糸、B：生糸、C：『日本之下層社会』
- ② A：生糸、B：綿糸、C：『女工哀史』
- ③ A：生糸、B：絹織物、C：『職工事情』
- ④ A：綿糸、B：綿織物、C：『ああ野麦峠』

7. 下線部(3)の日清戦争以後に起こった出来事について述べたA～Dを、古いものから年代順に正しく配列したものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- A：軍備拡張、製鋼業振興策により、官営の製鉄所として設立された八幡製鉄所が操業開始した。
- B：日清戦争の勝利で得た賠償金の一部を準備金として金本位制が確立した。
- C：軍部に対する政党の影響力を阻止するため、陸・海軍大臣を現役の大将・中将から任用する軍部大臣現役武官制を定めた。
- D：教科書疑獄事件を契機に、小学校で用いる教科書が国定教科書に統一された。

- ① C→D→B→A  
② A→B→D→C  
③ D→A→B→C  
④ B→C→A→D

8. 下線部(4)に関して、19世紀後半から20世紀前半の朝鮮の政情と対外関係について述べた以下の文章A～Cについて、その正誤の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- A：壬午軍乱ののち事大主義に転じた閔妃らに対し、開明派で親日派の金玉均らを中心とする独立党がクーデターを起こしたが、清の干渉で失敗した。
- B：第二次日韓協約によって日本が大韓帝国を保護国化したことに対し、大韓帝国の皇帝高宗はハーグ第2回万国平和会議に密使を送り、自らの保護を求め、ロシア公使館に避難した。
- C：韓国併合後に行われた土地調査事業で、多くの土地が国有化され、農地を失った農民の多くは義兵運動に参加した。

- ① A：誤、B：誤、C：誤  
② A：正、B：誤、C：正  
③ A：正、B：誤、C：誤  
④ A：誤、B：正、C：誤

9. 日露戦争後の国内外の情勢について述べた文として正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

- ① ポーツマス条約によって旅順・大連の租借権と、ロシアの經營していた東清鉄道の長春以南とその付属利権を得た日本は、関東都督府を旅順に置き、東洋拓殖会社を大連に設立した。
- ② 明治40年の恐慌などによる不況の中、第2次西園寺公望内閣は戊申詔書を発布して国民に勤儉節約を求めるとともに、内務省を中心に地方改良運動を推進することで租税負担力の増加を図った。
- ③ 満州の門戸開放をとねるアメリカは、米・日・英・仏・独・露・清の7か国の国際財團による満鉄運営、いわゆる満州鉄道中立化提案を行ったが、日・英・露・独が拒否した。
- ④ 中国同盟会の総理として、三民主義を唱えて革命運動を指導していた孫文は、辛亥革命が起こると中華民国臨時政府の臨時大総統となつたが、北洋軍閥と妥協し、袁世凱に大総統を譲位した。

10. 明治期の芸術について述べた以下の文章A～Dについて、その正誤の組み合わせとして正しいものを、下記の①～④の中から選びなさい。

A：初代市川左団次は明治座を再興し、九代目市川団十郎、五代目尾上菊五郎とともに團菊左時代を築いたが、二代目市川左団次は、小山内薫とともに自由劇場を結成し、新劇を興した。

B：アメリカ人フェノロサとともに西洋画の普及に努めた岡倉天心は、東京美術学校の校長となつたが、その後辞職し、白馬会の黒田清輝らとともに、日本美術院を創立した。

C：ニコライ堂の設計で知られるイギリス人の建築家コンドルは、辰野金吾や片山東熊らを育てた。鹿鳴館は辰野の、日本銀行本店は片山の、設計によるものである。

D：日清戦争の前後には理性より感情を重んずるロマン主義の文学が、島崎藤村らが創刊した『文学界』を拠点に盛んになるが、日露戦争の前後には、人間の生活や社会の現実の観察を重視する自然主義の文学が盛んになった。

- ① A：正、B：誤、C：正、D：誤
- ② A：正、B：誤、C：誤、D：正
- ③ A：誤、B：正、C：正、D：誤
- ④ A：誤、B：正、C：誤、D：正

[IV] 次の文章は、主に昭和戦後期の日本について述べたものである。これを読んで、下記の設問に対するもっとも適切な答えを書きなさい。設問1, 2, 3, 7, 8についてはマーク解答欄にマークし、設問4, 5, 6, 9, 10については記述解答欄に書きなさい。

第二次世界大戦において敗戦した日本は、第 A 次吉田内閣下のサンフランシスコ平和条約の発効とともに主権が回復するまでの間、連合国軍による占領下に置かれた。1945年8月30日にはマッカーサーが日本のB 海軍飛行場に降り立ち、以降、連合国軍最高司令官総司令部(GHQ)の最高司令官として、この間の日本の統治を指揮した。同年10月には、GHQの指示により、C 内閣の下にD を委員長とする憲法問題調査委員会が設置され、そこで大日本帝国憲法の改正案が練られた。GHQはしかし、同委員会が1946年2月に提出した「E」を拒否し、政府に英文の改正草案を示した。これが同年11月に公布される日本国憲法のもととなった。

この新憲法にもとづき、民法・刑法をはじめ、さまざまな社会制度に改革が加えられた。例えば、天皇、皇后、皇太子などに危害を加えようとした者を死刑にするF 罪が廃止されたり、地方自治法の制定とともに、それまで地方政府や警察に権力をふるっててきたG が廃止されたりした。

1. 空欄Aに入る数字を下記の①～④の中から選びなさい。

- ① 1                  ② 2                  ③ 3                  ④ 4

2. 教育家委員会委員長としてアメリカ教育使節団に教育改革を建議し、全面講和論を唱えて下線部(ア)の人物と講和問題で対立した政治学者を下記の①～④の中から選びなさい。

- ① 安倍能成        ② 南原繁        ③ 大内兵衛        ④ 矢内原忠雄

3. 下線部(イ)の条約が調印された講和会議に、出席しなかった国を下記の①～④の中から選びなさい。

- |              |         |
|--------------|---------|
| ① ソ連         | ② ポーランド |
| ③ チェコスロvakia | ④ インド   |

4. 朝鮮戦争に際し、下線部(ウ)の人物は国連軍最高司令官に任命されるが、作戦の指揮権をめぐってアメリカの大統領と対立し、解任されてしまう。その時のアメリカの大統領名をカタカナ5文字で書きなさい。

5. 空欄Bに入る飛行場の名前を漢字2文字で書きなさい。

6. 空欄Cに入る人物の氏名を漢字で書きなさい。

7. 空欄Dに入る人物の名前を下記の①～④の中から選びなさい。

- |        |           |
|--------|-----------|
| ① 松本烝治 | ② 高野岩三郎   |
| ③ 鈴木安藏 | ④ ベアテニシロタ |

8. 空欄Eに入る語句を下記の①～④の中から選びなさい。

- |          |               |
|----------|---------------|
| ① 憲法草案要綱 | ② 日本共和国憲法私案要綱 |
| ③ 憲法改正要綱 | ④ 帝国憲法改正草案要綱  |

9. 空欄Fに入る語句を漢字で書きなさい。

10. 空欄Gに入る省庁の名前を漢字で書きなさい。